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DNI DE LA EMPRESA

Quiénes son 

Empresa familiar —de tercera ge-

neración— especialista en la ma-

dera y en su transformación. Sus 

principales mercados son Galicia, 

Asturias y Castilla y León. 

Facturación

13,5 millones de euros en el 2019.

Empleados 

82 

Domicilio social 

Lugo
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que desarrollarlo, hay que poten-
ciarlo. Eso no significa deforesta-
ción. Un souto de 200 años creo 
que no es necesario talarlo. 
—¿Por qué hay incendios?

—Todos los años se dice que una 
gran parte son intencionados. Si 
es así, tenemos un problema en 
nuestra estructura mental. Es de-
cir, los incendios son culpa del ser 
humano. Si no partimos de una 
educación y de que las personas 
aprendan a valorar el tesoro que 
tenemos en el monte, difícilmente 
podremos entrar en una segunda 
fase de discusión sobre qué espe-
cies se plantan teniendo en cuenta 
que favorecen o no los incendios 
forestales. La mayor parte de los 
incendios solo se solucionan si 
el ser humano cambia su actitud.
—¿El eucalipto está demoniza-

do? ¿Es realmente una especie 

invasora, un chupóptero que nada 

deja crecer a su alrededor?

—Es una especie foránea, más que 
invasora. Otras especies foráneas 
son las patatas o el castaño. Otra 
cosa es que se plante eucalipto 
de forma descontrolada. Pero si 
nosotros tenemos una tierra y un 
clima que es favorable al eucalip-
to, ¿por qué no vamos a plantarlo? 
Lógicamente dentro de un orden. 
Todo es malo en exceso. No es-
toy de acuerdo con que se plan-
te eucalipto en todas partes, pe-
ro tampoco con que se demoni-
ce. En determinadas zonas será lo 
que permita que haya un retorno 
económico para el medio rural. 
¿Estamos dispuestos los que vivi-
mos en las capitales a donar parte 
de nuestras rentas para mantener 
a gente del campo que no pueda 
plantar patata, porque es una es-
pecie invasora que vino de Amé-
rica, y que tampoco pueda plan-
tar eucalipto ni pino? 

Nació el 13 de mayo de 1969 en 
Lugo, pero se considera de Por-
tomarín, que defiende como «ca-
pital del mundo» porque «lo de-
más son las afueras». Mario Car-
ballo Lama es gerente de Maderas 
Besteiro, una compañía de terce-
ra generación.
—¿Resulta complicado trabajar en 

una empresa ¡con siete miembros 

de dos generaciones!? 

—No, no, me lo ponen muy fácil. 
La empresa nació en 1930, de la 
mano de don Bautista Besteiro. 
Cogieron el testigo sus tres hijos. 
Manolo (fallecido), Ramón y Bau-
tista. Entre ellos se reparten las 
funciones, se comentan las deci-
siones... Yo dependo de ellos dos. 
—¿Y la tercera generación de-

pende de usted? 

—Sí, sí y todos dependemos de la 
segunda [risas]. Tengo muy bue-
na relación con ellos. Son perso-
nas y empresarios que buscan la 
rentabilidad de la empresa, pero 
para los que la parte personal de 
la plantilla tiene un peso impor-
tante. Durante la situación del co-
ronavirus, Ramón y Bautista me 
dieron orden de que no se hiciera 
ningún ERTE, que se transmitiera 
tranquilidad a la plantilla. Es fun-
damental mantener ese equilibrio. 
Las personas son las que van a ha-
cer que la empresa se desarrolle. 
—¿Habrá ERTE  en la segunda ola?

—La orden que hay es la de in-
tentar aguantar lo máximo posi-
ble aunque la empresa se vea eco-
nómicamente perjudicada por no 
aplicar un ERTE. Es importante 
hacerles saber a los trabajadores 
que la compañía va a estar tam-
bién en los malos momentos.
—¿Están notando la crisis?

—Este año está siendo peor que 
el 2019. Lógicamente. No podría 
ser de otra manera. Desde julio ha 
mejorado respecto a marzo, abril 
y mayo. Fueron meses complica-
dos. La carga de trabajo hoy está 
estable. Las previsiones de pre-
supuestos de este año las he he-
cho  cuatro veces.
—Se supone que en el 2021 ha-

bremos liquidado esta situación...

—¡Esperemos que sí, que sea al-
go temporal y volvamos a la sen-
da del crecimiento! Cuando lle-
gó la pandemia, nosotros, al igual 
que el país, aún no habíamos al-
canzado el nivel previo a la cri-
sis del 2008. Así que, con el co-
vid, ese crecimiento que se es-
taba dando se ha visto trunca-
do. Hemos dado un paso atrás, 
como el país en general. Pero 
es el momento que nos toca vi-
vir y esperemos que en el 2021 

«Alemania y Austria lo tienen claro:
el monte hay que aprovecharlo» 

Lama cree en el potencial de Galicia para la construcción de viviendas en madera. ALBERTO LÓPEZ
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vuelva otra vez el crecimiento. 
—Pero ¿el mercado acompaña?

—Nosotros estamos centrados 
en el mercado nacional. Tenemos 
una cartera de clientes diversifi-
cada (carpinteros, grandes em-
presas de carpintería, almacenes 
y promotores y constructores). 
Creemos que hay unas posibili-
dades importantes, especialmente 
en el canal contract (esas grandes 
empresas que hacen tiendas pa-
ra grandes multinacionales, que 
hacen hoteles). Dicen que este es 
el siglo de la madera, y en Gali-
cia las potencialidades son enor-
mes. Tanto en la construcción de 
viviendas unifamiliares como en 
edificios. Creemos que en estos 
años se van a desarrollar este tipo 
de construcciones y nosotros que-
remos estar ahí. La construcción 
con madera es eficiente, ecológi-
ca, moderna. Hay opciones técni-
cas y arquitectónicas que están 
más que probadas en Centroeu-
ropa y Estados Unidos. 
—Importan madera de...

—De Finlandia, Suecia, Alema-
nia, Austria, algo de Rusia, de Es-
tados Unidos, Corea del Sur, un 
poquito de África... La descarga-
mos en los puertos Vigo y Marín. 
Importamos en torno al 30 % . En 
Galicia adquirimos castaño y pi-
no, principalmente (un 26,13 %). 
Y aunque ahora el eucalipto tie-
ne un peso fundamental, nosotros 
no estamos muy metidos. 
—¿Galicia realmente puede ser un 

referente en madera? Los montes 

siguen ardiendo, no está la indus-

tria de la madera desarrollada 

como debiera... 

—Nosotros traemos maderas que 
aquí no se cultivan: roble ameri-
cano, iroko, pino rojo, pino ama-
rillo.  Pero no es tan cierto que el 
monte gallego, que produce apro-

ximadamente el 50 % de la made-
ra de España, no sea eficaz y efi-
ciente. La industria se tiene que 
desarrollar mucho más, sin ningu-
na duda, pero tenemos empresas 
como Finsa o Losán que fabrican 
un tablero de una calidad excep-
cional. Quizá se necesiten indus-
trias de contralaminado o fabrica-
ción de viga estructural, y a partir 
de ahí, desarrollar la construcción 
con madera. Pero también tiene 
que haber mercado para ello. La 
mentalidad que existe en Alema-
nia o Austria respecto a la cons-
trucción con madera en Galicia 
aún no la tenemos. Es un trabajo 
de todos: de la industria, del sec-
tor, pero también de las Adminis-
traciones públicas.
—Los gallegos tenemos la visión 

de que se esquilma el bosque…

—No. En Galicia cada vez hay más 
superficie para explotar la made-
ra. Una cosa es cortar especies 
que no se pueden repoblar, y otra 
cosa, apostar por una silvicultura 
adecuada. ¿Qué es mejor, que el 
monte esté con plantaciones or-
denadas y de distintas especies ar-
bóreas o todo lo contrario? Ale-
mania y Austria lo tienen claro: el 
monte hay que aprovecharlo, hay 

Es contrario a demonizar el eucalipto, una especie foránea, como la patata

La primera planta 
gallega de tablero 
CLT de pino 
despegará en 
enero en Coirós 

Xilonor. Ese es el nombre de 
la empresa que está detrás de 
la primera planta de fabrica-
ción de tableros CLT (cross la-
minated timber) de pino pinas-
ter y radiata que se abrirá en 
Galicia, un proyecto que es-
tá impulsado por Finsa y que 
también cuenta con la partici-
pación de Maderas Goiriz. La 
idea es que la factoría, ubica-
da en el polígono industrial de 
Coirós, comience a funcionar 
en enero. La inversión con la 
que cuenta, según fuentes de la 
empresa, es de 15 millones de 
euros y la previsión inicial es 
poder crear en el plazo de tres 
años unos treinta puestos de 
trabajo. De momento, la nue-
va empresa cuenta ya con una 
oficina técnica en la que traba-
ja personal especializado en 
la transformación de madera.

Su apertura supone un paso 
importante para la industria 
de transformación de madera 
en la comunidad porque hasta 
ahora ese material, un contra-
laminado formado por varias 
capas de tablas encoladas que 
puede usarse para la construc-
ción en altura por su gran ca-
pacidad estructural, tenía que 
importarse de Alemania o Aus-
tria o traerse, ya desde Espa-
ña, del País Vasco.

Materia prima de cercanía
La intención de los promoto-
res de la nueva planta es apro-
vechar los recursos generados 
en los montes de la comuni-
dad para transformar aquí la 
materia prima y, de ese modo, 
desarrollar también la econo-
mía circular. Desde la empre-
sa explican que tanto la elec-
ción de las tablas de madera 
como el prensado hidráulico 
o el mecanizado de las piezas 
va a realizarse de modo total-
mente automatizado. De he-
cho, cuentan con una maqui-
naria elegida para adaptarse a 
las características que tiene el 
pino gallego. 

Entre las ventajas que ofre-
ce el CLT, una manufactura re-
ciclable al 100 %, para la cons-
trucción está que se pueden 
obtener elementos más gran-
des en una sola pieza —desde 
forjados a parámetros vertica-
les— con un diseño definido 
previamente, desde los hue-
cos hasta las alturas, algo que 
facilita el montaje. También 
ofrecen  una alta resistencia 
y ligereza, lo que implica una 
ventaja frente a otros materia-
les. Los paneles de CLT, que 
pueden llegar a alcanzar los 12 
metros de largo y los tres de 
ancho, son usados para hacer   
muros, forjados o cubiertas.
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